



Conseil de sécurité

Briefing sur la région des Grands Lacs

New York, le 08 octobre 2024

Déclaration de la Suisse

Lue par Pascale Baeriswyl, Représentante permanente de la Suisse

Je vais maintenant faire une déclaration en ma qualité de représentante de la Suisse.

Je voudrais, comme mes collègues, remercier l'Envoyé spécial du Secrétaire général de sa présentation et de tout son travail précieux. J'adresse également mes très sincères remerciements à Madame Sarah Kyabu pour sa précieuse contribution et son engagement dans un contexte difficile. Je souhaite la bienvenue aux représentants des Etats de la région, y compris Madame la Ministre des affaires étrangères.

Comme l'a souligné aujourd'hui l'Envoyé spécial, la paix et la sécurité dans la région ne peuvent être atteintes que par la coopération et le rétablissement de la confiance mutuelle. La prolifération des acteurs armés étatiques et des technologies militaires dans l'est de la RDC a exacerbé les tensions régionales, accroissant ainsi le risque d'un conflit de plus grande envergure. Face aux souffrances persistantes des populations civiles et aux violations récurrentes du droit international, nous devons redoubler d'efforts pour trouver des solutions politiques viables et prévenir une escalade du conflit.

J'aimerais donc soulever trois points à cet égard :

Premièrement, une solution politique reste la seule voie viable pour établir les fondations d'une paix durable dans la région. Il est urgent de mettre un terme à l'escalade des tensions. La Suisse salue à cet effet les initiatives régionales, et soutient le Processus de Luanda. Le cessez-le-feu du 30 juillet, signé par la RDC et le Rwanda, représente une avancée importante, qui a déjà permis une réduction des affrontements. Cet accord doit impérativement être respecté et les engagements pris pleinement tenus.

Comme rappelé par Madame Kyabu, les processus régionaux doivent également garantir une participation pleine, égale et significative des femmes. C'est une condition essentielle pour une paix durable et nous saluons les efforts entrepris par le Président Lourenço et l'Envoyé spécial. Le Forum régional de haut niveau des femmes des Grands Lacs, prévu les 18 et 19 octobre à Luanda, constitue une occasion notable de renforcer leur participation aux processus de paix. La Suisse est engagée auprès des délégations de femmes pour soutenir leur participation.

Deuxièmement, la population civile doit être protégée en tout temps et leurs droits doivent être respectés. Les violences perpétrées par toutes les parties au conflit ont engendré une crise humanitaire alarmante dans les Grands Lacs, faisant de cette région l'une des plus touchées par les déplacements forcés dans le monde – on l'a entendu. Les répercussions de cette crise sont particulièrement dévastatrices pour les femmes et les filles, qui, comme l'a si bien rappelé Madame Kyabu, subissent des formes extrêmes de violence et d'exploitation sexuelles. Cette situation est intolérable. En outre, en RDC, l'intensification des combats a considérablement aggravé la vulnérabilité des enfants. Fort de ce constat, la Suisse appelle à nouveau toutes les parties à cesser immédiatement toute violation du droit international.

Enfin, il est crucial que les États de la région s'attaquent ensemble aux causes profondes du conflit. Ces derniers mois, les affrontements entre acteurs armés au sujet de l'exploitation et le commerce illicite des ressources naturelles s'est intensifiée. Cette dynamique alimente les hostilités et sape les efforts de paix dans la région des Grands Lacs. A cet égard, nous sommes notamment préoccupés par la prise de zones minières par les groupes armés, comme celle de Rubaya par le M23. Dans ce sens, il est impératif de renforcer la gouvernance transparente des ressources naturelles et de lutter contre les

activités illégales qui alimentent les conflits. Nous encourageons les pays de transit et de destination des minerais à s'engager dans des chaînes d'approvisionnement responsables, notamment par l'amélioration de la traçabilité des minerais.

Chères et chers collègues,

La paix n'est pas encore gagnée, mais il existe aujourd'hui de réelles opportunités dans la région des Grands Lacs. Ainsi, le Conseil de sécurité doit assumer pleinement son rôle en accompagnant les États de la région dans la recherche de solutions pérennes. L'Accord-cadre pour la paix, la sécurité et la coopération demeure à ce jour un instrument essentiel pour la stabilité, et il mérite d'être revitalisé. La Suisse, quant à elle, restera fermement engagée à soutenir les initiatives régionales et à promouvoir la paix et la stabilité dans la région, tant à travers ses représentations dans la région des Grands Lacs que dans les forums multilatéraux.

Je vous remercie.

Unofficial Translation

I will now make a statement in my national capacity.

Like my colleagues, I would like to thank the Secretary-General's Special Envoy for his presentation and all his precious work. I would also like to express my very sincere thanks to Ms Sarah Kyabu for her valuable contribution and her commitment in a difficult context. I welcome the representatives of the States from the region, including the Minister of Foreign Affairs..

As the Special Envoy has stressed today, peace and security in the region can only be achieved through cooperation and the restoration of mutual trust. The proliferation of state armed actors and military technologies in eastern DRC has exacerbated regional tensions, increasing the risk of a larger-scale conflict. In light of the continuing suffering of the civilian population and the recurrent violations of international law, we must redouble our efforts to find viable political solutions and prevent an escalation of the conflict. I would like to raise three points in this regard:

Firstly, a political solution remains the only viable path to lay the foundations for lasting peace in the region. There is an urgent need to put an end to the escalation of tensions. Switzerland welcomes regional initiatives in this respect and supports the Luanda Process. The ceasefire on 30 July signed by the DRC and Rwanda represents a significant step forward, which has already led to a reduction in clashes. This agreement must be fully respected and the commitments made fully honoured.

As Ms Kyabu pointed out, regional processes must also guarantee the full, equal and meaningful participation of women. This is an essential condition for lasting peace, and we welcome the efforts undertaken by President Lourenço and the Special Envoy. The High-Level Regional Forum of Women from the Great Lakes Region, scheduled for 18 and 19 October in Luanda, represents a significant opportunity to strengthen their participation in peace processes. Switzerland is working with the women's delegations to support their participation.

Secondly, the civilian population must be protected at all times and their rights must be respected. The violence perpetrated by all parties to the conflict has led to an alarming humanitarian crisis in the Great Lakes, making this region one of the most affected by forced displacement in the world – as we have heard. The repercussions of this crisis are particularly devastating for women and girls, who, as Ms Kyabu so aptly pointed out, endure extreme forms of sexual violence and exploitation. This situation is intolerable. Furthermore, in the DRC, the intensification of the fighting has significantly worsened the vulnerability of children. In view of this, Switzerland once again calls on all parties to immediately cease all violations of international law.

Finally, it is crucial that the states in the region work together to tackle the root causes of the conflict. In recent months, clashes between armed actors over the exploitation of and illicit trade in natural resources have intensified. This dynamic fuels hostilities and undermines peace efforts in the Great Lakes region. In this respect, we are particularly concerned by the seizure of mining areas by armed groups, such as Rubaya by the M23. It is therefore imperative to strengthen the transparent governance of natural resources and combat illegal activities that fuel conflicts. We encourage mineral transit and destination countries to commit to responsible supply chains, particularly by improving mineral traceability.

Dear colleagues,

Peace has not yet been won, but there are real opportunities in the Great Lakes region today. The Security Council must therefore fully assume its role in supporting the states of the region in the search for lasting solutions. The Framework Agreement for Peace, Security and Cooperation remains an essential instrument for stability, and deserves to be revitalised. Switzerland, for its part, will remain firmly committed to supporting regional initiatives and promoting peace and stability in the region, both through its representations in the Great Lakes region and in multilateral forums.

Thank you.